

ALEJO VARGAS VELÁSQUEZ



Un balance político del 2019 en Colombia

Como casi siempre, debemos decir que no hay un balance en términos de blanco o negro, normalmente se trata de resultados mezclados y con muchos que podemos colocar más en tonalidades diversas de grises.

El gobierno Duque logró mantener la imagen de uno que no negocia cuotas políticas a nivel nacional -lo que se denominó como 'mermelada'-, porque a nivel regional es 'vox populi' que si se han distribuido dichas cuotas a manos llenas y es allí donde se explica la aprobación en el Congreso de algunas de las iniciativas más importantes para el Gobierno. Es claro que los partidos Centro Democrático, Conservador, MIRA, Colombia Justa y Libre, que son la base de la coalición del Gobierno, han sido más disciplinados por contar con participación política nacional definida, el otro partido que se definió como de gobierno, el Partido de la U, sólo lo ha sido en algunos temas y al final de la legislación, la tendencia más pro-gobierno del partido Cambio Radical -que se había definido como independiente-, contribuyó a la aprobación de la 'reforma tributaria' mimetizada.

Los partidos y movimientos políticos de oposición se comportaron como correspondía a su tarea.

El Partido Liberal, declarado como independiente junto con Alianza Verde y una de las dos principales fuerzas del Congreso, actuó en consecuencia y disciplinadamente; en algunas ocasiones apoyó iniciativas del gobierno y en otras, como la 'reforma tributaria' votó en contra.

El tema de la defensa de la paz logró generar un bloque de congresistas, más allá de las afinidades formales con el gobierno; allí de nuevo la oposición política, junto con los Partidos Liberal y Alianza Verde y un grupo de congresistas del Partido de la U y de Cambio Radical actuaron conjuntamente y esto permitió negar las objeciones del Presidente a la Ley Estatutaria de la JEP y empezar a darle salida a la prórroga de la ley de víctimas, igualmente defender las asignaciones presupuestales para los Pdet -sobre los cuales debemos decir que la Consejería Presidencial para la Estabilización fue el abanderado dentro del gobierno de avanzar en su ejecución, así como en otros aspectos de la implementación del Acuerdo de Paz-. Pero también es un hecho a destacar la conformación de un bloque muy diverso de personas y organizaciones alrededor del Movimiento Defendamos La Paz (DLP), que fue un apoyo muy importante extra-congreso a la bancada de congresistas defensores de la implementación del Acuerdo de Paz.

El gran lunar y muy doloroso, fue la continuación del asesinato de líderes y líderes sociales y excombatientes de las Farc -que debemos decir no comenzó en el actual gobierno-, pero que ha mostrado hasta el momento, por lo menos incapacidad o ineficacia de las estrategias del gobierno para enfrentarlo y que en buena medida parece estar asociado igualmente, a la dificultad que han tenido tanto el Gobierno Santos como el de Duque, de ser capaces de desarrollar una real estrategia de control de los territorios, que a nuestro juicio no es otra cosa que una estrategia de construcción de Estado en los mismos y que no se desarrollará positivamente mientras no se abandone completamente la doctrina de seguridad propia de la 'guerra fría' y del enemigo interno.

No hay duda que enfrentar los actores de violencia que quedan en los territorios, incluyendo insurgencias y grupos de crimen organizado, requiere una adecuada estrategia de presencia del Estado allí, acompañada de una inteligencia adecuada y acción combinada de fuerzas especiales de la Fuerza Pública con programas de desarrollo económico y social, en el centro de los cuales deben estar los Pdet.

“La pobreza no viene por la disminución de las riquezas, sino por la multiplicación de los deseos

”

Platón

JUAN PABLO LIÉVANO VEGALARA

* Superintendente de Sociedades.

Desde los albores de la humanidad, los hombres han usado distintas artimañas para estafar y engañar. Los griegos engañaron a los troyanos con el famoso "Caballo de Troya". Dicen, además, que Agripina, en sus múltiples intentos de asesinar a Claudio, finalmente logró engañarlo y asesinarlo con un "apetitoso" champiñón envenenado que el incauto y glotón emperador romano engulló gustoso.

En nuestro país, desde hace muchos años, se han presentado fenómenos masivos de defraudación y engaño a través de captación ilegal de dineros, mediante esquemas piramidales y promesas de rendimientos exorbitantes, que no cuentan con una contraprestación real en bienes y/o servicios o, de existir, no están soportadas en una explicación financiera razonable.

Los famosos esquemas "Ponzi", como se conocen en los Estados Unidos por cuenta de un inmigrante italiano, que estafó a miles de personas en los años 20, se repiten una y otra vez en todo el mundo. Se parecen a los famosos pescaditos de oro de Aureliano Buendía, pues siempre son lo mismo, y a pesar de conocer los riesgos, la gente sigue siendo atraída y cayendo en estos esquemas cual moscas a la miel.

Por esta época navideña suelen "albo-

rotarse" estas conductas, por cuanto las personas cuentan con sus primas de fin de año y los inescrupulosos buscan aprovecharse de incautos o simplemente de ambiciosos que piensan que el dinero crece en los árboles. La experiencia de la Superintendencia de Sociedades, como autoridad competente para conocer de los procesos de intervención por captación ilegal, ha sido amplia.

Los casos conocidos por esta Entidad desde 2008 han implicado más de 3 billones de pesos de recursos captados ilegalmente y más de 250.000 afectados. Por esta razón, en conjunto con la Superintendencia Financiera, estamos realizando la campaña para que no le hagan la inocentada a los ciudadanos. Como diría la filosofía popular: "de eso tan bueno no dan tanto" y "no hay almuerzos gratis".

Siempre alguien paga lo que otro recibe en los esquemas piramidales y de rendimientos exorbitantes. De las pérdidas de unos, salen las ganancias de otros. Esta campaña está siendo difundida a través de las redes sociales, con el hashtag #QueNoLeHaganLaInocentada, divulgando mensajes que buscan concientizar a las personas para que no entreguen sus primas, sus aho-

#QueNoLeHaganLaInocentada

rros y sus recursos en esquemas de captación ilegal. Estamos invitando a los ciudadanos a cuidar su dinero. De hecho, para el Estado colombiano es importante que estos esquemas no se presenten porque afectan los bolsillos de los ciudadanos.

El próximo año continuaremos trabajando en dos frentes para combatir esta práctica: la prevención y la intervención. En la prevención seguiremos con campañas de sensibilización, que buscan concientizar a las personas para que no arriesguen sus ahorros y se vean inmersas en esas figuras prohibidas de captación ilegal.

Estamos convencidos y comprometidos con la prevención y la educación porque son la mejor herramienta con la que las personas cuentan para no caer en las redes de los inescrupulosos estafadores, por lo que continuaremos trabajando en campañas pedagógicas preventivas. En cuanto a la intervención, en la medida que se presenten estos fenómenos, tomaremos las acciones correspondientes conforme a la ley para la recuperación de los recursos y su devolución a los afectados. Al final del día, no hay que creer incautamente en "Caballo de Troya", ni ambiciosamente engullir "apetitosos" champiñones envenenados.

ALVARO BELTRAN P.

xabpinopin@hotmail.com



Premonición



JOSÉ MANUEL ACEVEDO

jmaecedom@gmail.com



#Cuando2020Comience

#Cuando2020Comience el país debería identificar varios propósitos compartidos para que, en medio de las diferencias, podamos sacar adelante agendas comunes. Será enero un buen mes para que la conversación nacional en los distintos frentes arranquen a dar resultados concretos; para que los promotores del paro pidan lo posible y no saboten con propuestas irrealizables; para que el gobierno escuche y siga trabajando una agenda social más amplia y para que las más de 5 mil propuestas de ciudadanos sin intermediarios que han llegado a través de las plataformas digitales, sean analizadas e incorporadas las que resulten posibles de alcanzar.

#Cuando2020Comience el decreto que permite el fracking con propósitos investigativos deberá ser una realidad y la discusión tendría que darse en el plano técnico y no emocional o político; con pruebas al canto y un ambientalismo responsable tanto como un proceso extractivo con normas rigurosas y previamente socializado con las comunidades. Hacer fracking responsable como lo hacen los países más civilizados, puede ser una opción deseable y posible si se entiende con pragmatismo el tema.

#Cuando2020Comience la Corte Suprema de Justicia debería ponerse seria y elegir a los magistrados que hacen falta y al fiscal general en propiedad sin más demoras. Será después del 20 de

enero cuando los magistrados tengan su primera sala plena del año y para entonces deberían estar ya garantizados unos acuerdos para salir del embrollo, toda vez que, de llegar a febrero con esta situación sin resolverse, la Corte perderá a otro de sus miembros y con los que quede no podrá decidir nada, por las mayorías establecidas en el reglamento.

#Cuando2020Comience tendremos nuevos alcaldes y gobernadores en toda Colombia y del éxito de sus gestiones dependerá que la democracia, en su base, funcione; que la gente encuentre resueltas sus necesidades más inmediatas y que el mensaje de una nueva generación gobernando en varias ciudades del país como Bogotá o Medellín se vea reflejado en hechos positivos y concretos. En el caso de Bucaramanga, el nuevo alcalde arranca con pie derecho seleccionando gente competente para integrar su gabinete. Y hablando de nuestro terruño, #Cuando2020Comience, un nuevo ProSantander, liderado por el joven Juan Pablo Remolina, tendrá que ser puesto en marcha para pensar, con el apoyo del sector privado, en los temas estratégicos de nuestra región y en cómo comunicarlos con éxito hacia afuera para que el país y el mundo adviertan que en Santander están pasando cosas. A todos los lectores de esta columna, ¡gracias y el mejor 2020!

¿Año perdido?

El año que termina estuvo caracterizado por un forcejeo que revivió la polarización derivada del plebiscito para reafirmar el Acuerdo de La Habana suscrito con las Farc. Las demoras en la sanción de la Ley Estatutaria de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) despertó nerviosismo en promotores políticos del Sí y, luego, con la decisión presidencial de objetar seis de sus artículos se conformó el movimiento Defendamos la Paz, que convocó a una primera marcha.

La motivación invocada por el Ejecutivo en el sentido de que se estaba ante una oportunidad única para construir un consenso institucional alrededor de la JEP no logró su cometido. Por el contrario, suscitó un ambiente de desconfianza que generó nuevas movilizaciones. Estos llamados encontraron eco en sectores que hallaron propicia la ocasión para expresar inconformidades y dar paso a la conformación de un comité de paro y al cacerolazo del 21 de noviembre.

Es evidente que el Presidente no actuó de manera precisa para conjurar el descontento, y que sus ministros han sido inferiores a las circunstancias para atender cada uno de los campos de acción en que se han expuesto quejas. Ahora, el Comité de Paro aprovecha la oportunidad para presentar un ambicioso listado de reformas en un amplio espectro, que tienen que ver con la organización estructural del Estado. Al parecer, han sobreestimado su capacidad para paralizar el País o han percibido que la indignación ciudadana con diferentes aspectos de la vida nacional puede llevar a una protesta generalizada.

Termina así este año en punta y con gran expectativa respecto a lo que ocurrirá en el 2020 cuando, probablemente, se dará una pronta medición de fuerzas entre el movimiento reivindicativo, que profundizará en sus demandas, y el Gobierno Nacional, que parece apostarle a su debilitamiento, apoyado en la molestia ciudadana que causa el entorpecimiento de sus actividades.

Ojalá se imponga el diálogo a las ganas de demostrar fortalezas frente a sus oponentes, las cuales conllevan un perjuicio notable en el desempeño del país, y que las discrepancias se tramiten por los canales establecidos en el ejercicio democrático.

“El secreto de la felicidad no es hacer siempre lo que se quiere, sino querer siempre lo que se hace

”

Tolstói